

Avant-propos

Le comité de rédaction des *Actes* tient à souligner l'engagement indéfectible de ses partenaires financiers qui ont, encore une fois cette année, contribué à rendre possible la publication des *Actes du 16^e Colloque international étudiant du Département des sciences historiques de l'Université Laval*. Nous remercions l'Association des étudiantes et des étudiants de Laval inscrits aux études supérieures (AELIÉS), l'Association étudiante des 2^e et 3^e cycles du Département des sciences historiques de l'Université Laval (ARTEFACT), le Centre interuniversitaire d'études sur les lettres, les arts et les traditions (CÉLAT), la Faculté des lettres et des sciences sociales, le Département des sciences historiques de l'Université Laval et le Fonds d'investissement des étudiants (FIÉ). Par leur contribution, ces institutions participent à la diffusion de la recherche et de la connaissance tout en soutenant les jeunes chercheurs à faire leurs premiers pas dans le monde de la recherche académique. Par ailleurs, le comité de rédaction voudrait souligner le travail exceptionnel du conseil exécutif et des membres d'ARTEFACT qui ont travaillé à l'organisation de ce colloque. Enfin, un remerciement spécial à madame Dominique Marshall pour la préface de la présente édition des *Actes* 2016 et à tous les auteurs ayant participé à la conception de cette édition.